































satu orang cukup untuk dijadikan pedoman dalam menentukan awal bulan, baik keadaan langit cerah maupun sedang mendung.

Jika ada pertentangan hasil antara hisab dan rukyat, maka yang dimenangkan adalah rukyat. Hal ini dikarenakan perhitungan hisab itu belum pasti sesuai dengan keadaan yang terjadi di lapangan, sedangkan rukyat itu dapat dipastikan (*amr zahir*). Misalnya dalam perhitungan yang dilakukan hisab hilal belum mencapai ketinggian yang dapat dilihat oleh manusia, tapi di sisi lain ada berita bahwa rukyat berhasil melihat hilal, maka rukyat itu lah yang dimenangkan. Begitu juga, apabila dalam perhitungan hisab menunjukkan hilal mungkin untuk dirukyat namun dalam praktiknya rukyat tidak dapat mengamati hilal, ada alternatif bagi *hāsib* tetap boleh mengamalkan perhitungannya tersebut, sedangkan bagi orang awam (am) bisa menggenapkan menjadi 30 hari.

Ahmad Jazuli berkomentar tentang hadis *Innā Ummatun Ummiyatun* bahwa meskipun keadaan pada masa sekarang telah berbeda dengan masa Rasulullah, dan alat keumian pada masa lalu telah tiada lagi pada masa sekarang, tapi rukyat tetap tidak boleh diabaikan begitu saja. Hal ini karena rukyat itu perkara yang jelas (*amr zahir*) yang mana perkara yang jelas itu dapat diketahui orang khas (khusus) dan am (awam), berbeda dengan hisab yang tidak dapat diketahui oleh orang am (awam), melainkan hanya bisa digunakan oleh orang khas (khusus) semata.







menggunakan hisab dianggap belum mencukupi. Pada masa sekarang perpaduan antara hisab dan rukyat tak bisa dihindarkan. Keduanya saling membutuhkan dan saling mendukung. Prosesnya berawal dari perhitungan hisab terlebih dulu oleh orang yang akan merukyat, selanjutnya setelah dihitung untuk mengetahui posisi, keadaan, dan tinggi hilal baru diaplikasikan dalam rukyat di lapangan. Dalam hal ini, hisab dijadikan sebagai lantaran semata, sedangkan pedoman tetap berada pada rukyat. Apalagi perhitungan hisab hanya sebuah perkiraan saja, yang memungkinkan dapat berbeda/meleset dari kenyataan yang ada di lapangan.

Jika dalam perhitungan hisab memberikan gambaran bahwa hilal mungkin dirukyat, tapi dalam prakteknya rukyat gagal dilakukan, dari sini ada dua opsi, yakni pertama, bagi hasib boleh mengamalkan perhitungannya, yang kedua dengan menggenapkan menjadi 30 hari, yang kedua ini yang saya jadikan pedoman. Sebaliknya jika perhitungan hisab menyatakan hilal tidak mungkin teramati, tapi rukyat sukses melihat penampakan hilal maka rukyat bisa dijadikan pedoman jika rukyat sudah dilaksanakan sesuai dengan prosedur yang berlaku.

Bagi orang yang akan merukyat harus mempunyai syarat adil, *faṭānah* (cerdas), tidak punya sifat *was-was/mamang* atau ragu, salah prasangka atau salah duga terhadap benda langit yang dilihat atau dikira hilal. Disyaratkan

